

# **Producción de conocimiento en el campo de la salud: La comunidad, la salud y los procesos de atención**

## **Definiciones de área de influencia y área de responsabilidad**

### **Herramienta Nro. 1**

Coordinación y Tutores del Curso  
Rosario, Septiembre de 2015

#### **1. Área de influencia**

Por área de influencia de un establecimiento de salud entendemos al área geográfica cuyos límites son definidos por las consultas realizadas al mismo. Su utilidad reside en identificar el alcance territorial del establecimiento de salud sobre la población. Históricamente su determinación se hizo a través del mapeo manual de una muestra de las consultas (en general se toma un mes del año). Actualmente los sistemas informáticos brindan la posibilidad de georreferenciar consultas de períodos de tiempo según necesidad. El área de influencia de cada establecimiento puede variar en función de cambios en la red de servicios de salud o en las necesidades de la población.



- *¿Qué utilidad tiene esta definición territorial?*

El área de influencia permite identificar el espacio geográfico que habita la población que utiliza uno o varios servicios de un establecimiento. Es la base para analizar características y desigualdades sociodemográficas poblacionales (utilizando fuentes diversas como el censo de población, las encuestas, la observación). Su finalidad, desde la concepción de la estrategia de la atención primaria, es identificar el territorio desde el cual procede la población que accede a cada efector.

## **2. Área de responsabilidad**

Por área de responsabilidad se considera aquella área geográfica delimitada por consenso por los equipos en espacios de discusión colectivos con el fin de definir un territorio dónde estos se comprometen a ejecutar acciones de salud colectiva. Esta no es un área estática sino que se modifica periódicamente en razón de cambios en la población, los recursos existentes, las acciones a realizar, etc. La definición del área de responsabilidad no exime a los equipos, de la atención de las personas que habitan por fuera de ésta.

- *¿Qué utilidad tiene esta definición territorial?*

Este recorte permite identificar el espacio geográfico que habita la población sobre la que un establecimiento local de salud decide programar, medir, y analizar sus intervenciones desde una perspectiva de equidad. Su alcance territorial puede recortarse de acuerdo al problema a abordar ya que habrá acciones que deberán ejecutarse sobre territorios mayores que otros (ejemplo vacunas).

